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Сибирцево гордится не только своим локомотивным депо и другими 

крупными промышленными предприятиями. Отдельного внимания 

заслуживают школы поселка. 

 За всю историю в поселке было несколько школ, некоторые из них уже 

закрыты. В настоящее время в поселке работают две школы.  

В  Сибирцево находится средняя школа № 5, которая неоднократно 

становилась победителем различных конкурсов. В  1998 г.  школа стала 

Лауреатом Всероссийского конкурса «Школа года», а в 2004 – победителем 

конкурса «Лучшая школа Черниговского района», в 2006 и 2008 годах – 

победителем Всероссийского конкурса образовательных учреждений, 

активно внедряющих инновационные образовательные программы, в 2012 – 

призер краевого конкурса «Лучшая воспитательная система».  История  

возникновения и развития этого образовательного учреждения очень 

интересна. 

Предыстория манзовской школы № 5 началась в 1931г., когда рядом с 

вокзалом станции Манзовка было построено двухэтажное деревянное здание 

– впоследствии именно в нем расположилась начальная школа. Но 

первоначально здание имело другое предназначение – в  течение двух лет 

оно служило как жилой дом рабочих совхоза «Пограничник». 

  В 1933 г.  четвертая часть здания – две  комнаты на первом этаже дома 

–  была отдана под начальную  школу. Так в Манзовке появилась школа № 5 

– самая старая из ныне действующих школ поселка Сибирцево (вторая 

работающая в настоящее время в поселке школа открыта спустя 6 лет, в 1939 



г., под эгидой железных дорог – вплоть до 1997 г. она являлась 

ведомственным учебным заведением управления железных дорог 
1
).  

Школа ютилась в двух комнатках до 1943 г.  В этом году произошло 

расширение –  школе был отдан весь первый этаж здания. 

 Тем не менее, вплоть до 1948 г. у школы имелись «соседи» на втором 

этаже.  И только в  1948 г. школе было отдано все здание. 

Этот год отмечен еще одним событием в жизни школы. Расширение 

коснулось не только площадей здания школы, но и расширением учебного 

заведения – с  1948 г. школа стала семилетней. 

Заведующей школы с 1942  по 1950 год была Юшина Клавдия 

Ивановна. Правда, согласно приказа № 10 от 1 сентября 1947 г. по школе, с 1 

сентября 1947 г. заведование было передано Воронину Серафиму 

Александровичу, а Клавдия Ивановна осталась в школе в другом качестве – 

счетоводом. Однако «отступление» длилось недолго – приказом № 5 от 30 

сентября 1948 г. она с 1 сентября 1948 г. была освобождена от обязанностей 

счетовода школы, а последующие приказы по школе подписывала уже 

заведующая Юшина Клавдия Ивановна.   

В 1961 г.  семилетняя школа стала восьмилетней. Со временем школа 

все больше облагораживалась: силами родителей и учащихся были 

построены мастерские, посажены деревья. Чтобы сохранить зеленые 

насаждения вокруг школы, ребята огородили забором всю школьную 

площадь. Не обошлось и без происшествий. Школа, на благоустройство 

которой тратилось столько сил и энергии, неоднократно горела.  

В первый раз возгорание школы произошло в 1962 г.   В результате 

пожара  здание школы сгорело. По словам очевидцев, тушила вспыхнувшее 

пламя пожарная команда. Пожар начался от школьной котельной, которая 

находилась прямо в помещении школы (ее тогда  называли  «кубовая») 
2
.  
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В том же году школа была восстановлена. В восстановлении школы 

участвовала стройгруппа совхоза «Пограничник», активное участие 

принимали родители и учащиеся. Новая школа стала более светлой и 

уютной.  

По словам Пелипенко Зинаиды Семеновны, которая работала  в школе 

в 60-х годах, школа представляла собой деревянный двухэтажный барак с 

печным отоплением. Вся канализация, вода были на улице. Печку топили 

уборщицы, но в школе было всегда тепло и уютно 
3
.  

Тяжелые условия не сказывались на качестве работы учителей. О 

школьной атмосфере в учительской  среде рассказала З.С. Пелипенко.  По ее 

словам, коллектив школы был очень дружный и сплоченный. Самыми 

старыми учителями, кого застала Зинаида Семеновна, были: Дейкун Николай 

Филиппович – директор школы в 1956-1960 гг.; его на этом посту сменил 

Бородай Василий Николаевич, занимавший место директора в 1960-1970 гг.), 

Литвишко Петр Ильич – учитель начальных классов,  Гаврилишина 

Антонина Ивановна – учитель математики и физики, Нетреба Нина 

Гавриловна – учитель начальных классов, Шамрило Антонина Петровна – 

учитель русского языка, Живец Надежда Харитоновна – учитель географии. 

Работали учителя «за идею», на совесть, невзирая на бытовые 

трудности и невысокую заработную плату. Кстати, зарплаты были 

невысокие, в пределах 48-50 рублей, максимум 57 рублей, «но учителя не 

задавались вопросом, сколько они получают, получили зарплату и хорошо» 
4
.  

Что касается нагрузки, то она в 1960-е годы у учителей  была 18 часов в 

неделю. Но, кроме обучения детей, на плечи учителей ложилось еще очень 

много общественной работы: пионерские, комсомольские линейки. Летом, в 

июне-июле, учителя тоже работали. В это время часто организовывались 

походы. Таким образом, работе приходилось отдавать все время. 
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Рядом со школой располагался земельный участок, на котором 

выращивали овощи. Там же проходили уроки биологии и уроки 

естествознания у начальных классов. 

Все дети, начиная с 5 класса, работали в совхозах (совхоз Пограничный 

и совхоз Манзовский). Иногда в сентябре не учились, а работали в совхозе. 

В 1968 г. случился  еще один  пожар 
5
, за которым последовала новая 

реконструкция здания.  

Однако реконструкция уже не помогла. Количество учащихся росло, 

дети уже не вмещались в классы. Да и здание приходило в негодность. В  

1975 г.  в коридорах и классах были поставлены подпорки – для 

безопасности.  Это выглядело так: наружные стены школы были стянуты 

огромными стяжками через  всё помещение, чтобы не развалилось. В школе 

категорически запрещалось бегать, особенно по второму этажу – как 

вспоминает Сергей Цыганок, «боялись обвалится»! И выпускной вечер в 

1976 г. проводили не в помещении школы, а в кинотеатре «Заря» 
6
. 

  В 1977 г. в связи с аварийным состоянием помещения занятия в школе 

прекращены. В течение полутора лет учащихся возили в школу № 4, № 164, 

№ 9. Детей в эти школы возил автобус, учились они там во вторую смену.  

Здание в это время было пустым, без присмотра, занят был только один 

класс под библиотеку на первом этаже 
7
. Отсутствие охраны здания, привело 

к новому пожару. На этот раз был поджог. Детишки, играя, развели костер в 

одном из классов, в результате здание выгорело, и  восстанавливать его  уже 

не стали из-за аварийности. К тому же, еще до пожара  

7 началось строительство нового здания школы, в 1976 г. уже велась 

постройка. Её строили по плану, взамен старой, ветхой. Новую школу 

строили по указанию из Москвы, строительные работы проводила бригада из 

г. Владивостока. Финансирование стройки шло из государственного 
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бюджета. В 1978 г.  в эксплуатацию уже был сдан первый блок здания новой 

школы, а через год –  второй блок. По словам З.С. Пелипенко, «новая школа 

была просто дворцом!» 
8
. 

 В новую школу вошли  в 1978 г., когда был сдан первый блок. Правда, 

полностью задействована школа в 1979 г. после постройки второго блока. 

Последними в школу «заселили» первоклассников, их перевели из детского 

садика. 

Директором  новой школы в 1978 г. стала Фурман Александра 

Михайловна, которая в этом качестве проработала до 1985 г.  

 С 1978 г. школа стала средней. 

 С 1980 г. средняя школа п. Сибирцево – самая крупная в районе. В ней 

обучалось более тысячи учащихся, поэтому в 1993 г. руководством района 

было принято решение о выделении школе дополнительного здания под 

начальные классы.  

Рядом с новой школой была построена теплица, в ней было очень 

много цветов. Конечно, в постройке теплицы школе помогали. У школы 

были свои шефы: комбинат строительной индустрии (он обеспечивал школу  

пиломатериалом, краской и прочими материалами), а  также совхозы. 

Теплица возведена во многом благодаря Комбинату. 

Благодаря шефам, школа не нуждалась ни в чем.  

 В 1980-е годы средняя школа № 5 продолжала оставаться одной из 

лучших в районе. Этому способствовал сильный педагогический состав. 

Учителя начальных классов прибывали после обучения в Спасском 

педагогическом училище, иногда переводились из других школ. 

Таким образом, во второй половине ХХ века школа развивалась, 

менялся ее облик.  Старое деревянное двухэтажное здание сменилось на 

вновь отстроенное, большое трехэтажное. Пережив не один пожар, школа не 

только осталась действовать, но и сохранила свои лидерские позиции среди 

школ района. И это заслуга тех людей, которые работали на благо школы. 
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Сибирцевская средняя школа № 5 уверенно вступила в новый век, прибавив в 

копилку достижений многочисленные награды. 

 


